

## Paroisse Saints Pierre et Paul en Genevois

Présentation des cloches  
des quatorze clochers de la paroisse

Nom ou dédicace	Fondeur	Année	Diamètre	Poids	Note
<b>ARCHAMPS - Église Saint-Maurice</b> – Mathilde – Odile – Colette	Pitton/Bulliod Paccard Paccard	1830 1864 1864	110 cm 101 cm 88 cm	800 kg 620 kg 426 kg	Mi So La
<b>BEAUMONT - Église Saint-Étienne</b> – –	Burdin Aîné Burdin Aîné	1862 1862	105 cm 83 cm	700 kg 350 kg	Fa dièse La
<b>BOSSEY - Église Saint-Pierre</b> – Françoise-Marguerite – Jeanne-Marie-Thérèse	Paccard Paccard	1931 1962	94 cm 71 cm	530 kg 210 kg	La bémol Ré bémol
<b>CHÊNEX - Église Notre-Dame de l'Assomption</b> – – Marie Immaculée	Paccard Burdin Aîné	1989 1866	83 cm 58 cm	360 kg 145 kg	Si bémol Fa
<b>COLLONGES-SOUS-SALÈVE - Église Saint-Martin</b> – Marie-Philippine,-Pierrette – Françoise-Berthe-Louise-Joséphine-Claudine	Paccard Paccard	1860 1886	109 cm 87 cm	808 kg 400 kg	Fa La
<b>FEIGÈRES - Église Saint-Lazare</b> – Jeanne d'Arc – Françoise-Chantal – Marie-Thérèse	Paccard Paccard Paccard	1950 1950 1950	120 cm 101 cm 80 cm	1150 kg 620 kg 300 kg	Mi Sol Si
<b>NEYDENS - Église Saint-Laurent</b> – Félicie-Marie-Antoinette-Françoise – Jacqueline-Étiennette-Laurence	Paccard Paccard	1900 1900	119 cm 94 cm	1030 kg 535 kg	Mi Sol dièse
<b>PRÉSILLY - Église Saint-Clément</b> – – – Marie-Joseph	Paccard Inconnu Paccard	1859 1655 1948	110 cm 86 cm 80 cm	800 kg 350 kg 325 kg	Fa dièse La Si
<b>VALLEIRY - Église Saint-Étienne</b> – – Jeanne-Marie-Jocelyne – Dédicée à saint Étienne	JB Pitton Paccard Paccard	1810 1938 1829	114 cm 83 cm 82 cm	800 kg 450 kg 325 kg	Fa dièse La Si
<b>VERS - Église de la Nativité de Marie</b> – Thérèse-Marie-Louise-Léontine-Claudia – –	Paccard Paccard Paccard	1934 1828 1828	107 cm 72 cm 65 cm	760 kg 200 kg 130 kg	Fa dièse Do dièse Ré dièse
<b>VIRY - Église Saint-Maurice</b> – – –	Paccard Pitton/Bulliod Paccard	1859 1829 1859	115 cm 93 cm 75 cm	900 kg 475 kg 250 kg	Fa Sol Do
<b>VULBENS - Église Saint-Maurice</b> – – Marthe-Bernardine	Bulliod Frères Paccard	1835 1939	116 cm 88 cm	1000 kg 450 kg	Mi La
<b>SAINT-JULIEN-EN-GENEVOIS - Église Saint-Julien de Brioude</b> – – – Marie-Élise-Adèle – Alice-Adrienne	Paccard JB Pitton Paccard Paccard	1853 1810 1884 1884	128 cm 88 cm 70 cm 59 cm	1401 kg 440 kg 211 kg 129 kg	Mi La Do dièse Mi
<b>THAIRY - Église Saint-Brice</b> – Alphonsine-Marie-Anna – Françoise-Octavie-Joséphine – Caroline-Louise-Jeanne	Paccard Paccard Paccard	1899 1899 1899	100 cm 79 cm 66 cm	600 kg 300 kg 180 kg	Sol Si Ré

**V**oilà une présentation succincte des cloches de la paroisse. Les quatorze clochers renferment trente-sept cloches dont vingt-huit sont de la fonderie Paccard à Sevrier, soit 76 %.

La plus ancienne date de 1655, elle se trouve dans le clocher de Présilly.

La plus grosse, avec ses 1401 kilogrammes et 1,28 mètre de diamètre, est dans le clocher de Saint-Julien, qui est le seul à renfermer quatre cloches.

Certaines, mais pas toutes, portent des noms ou dédicaces, avec souvent des inscriptions diverses (parrains, marraines, donateurs, événements...).

La France compte environ 170 000 cloches dont 6 500 sont classées.

Parmi les plus célèbres, nous avons le bourdon de Notre-Dame de Paris. Il se trouve dans la tour sud, un peu plus large que sa voisine pour l'accueillir. Fondu en 1686, il porte le nom d'Emmanuel. Il a pour parrain Louis XIV, son poids est de 13 320 kilogrammes; le battant à lui seul pèse 470 kilogrammes. Les « clochards » : ce nom vient des personnes souvent sans abri qui, avant l'électrification, se proposaient pour faire sonner les cloches de Notre-Dame et gagner ainsi un peu d'argent.

La plus grosse cloche de France est « La Savoyarde » : bourdon de la basilique du Sacré-Cœur de Montmartre, installée en 1895, elle pèse dix-neuf tonnes et a été fondue dans les ateliers Paccard. Elle est offerte par la Savoie pour son rattachement à la France en 1860. La plus grosse cloche au monde, vu son poids, a la particularité d'être fixe. Elle se trouve en Russie, à Moscou. Elle se nomme la « Tsar Kolokol III », elle pèse 202 tonnes avec ses 6,10 mètres de diamètre et de hauteur.

Nous avons la chance d'avoir, dans nos deux Savoie, un passionné de l'art campanaire en la personne d'Antoine Cordoba-Roch. Merci à lui de nous avoir fait partager sa passion et permis de découvrir ce patrimoine que l'on entend souvent et que l'on ne voit jamais. Mais depuis peu, et suite à nos visites, les cloches de votre village photographiées, filmées et enregistrées lors d'une volée sont bien visibles sur son site « Les Cloches savoyardes ».

Merci également à toutes les personnes qui nous ont gentiment accueillis et permis d'accéder aux clochers.

**Michel Brand**

Source principale : Site « Les Cloches savoyardes », que vous pouvez consulter pour obtenir plus de précisions.

« La plus grosse cloche de France est « La Savoyarde » : bourdon de la basilique du Sacré-Cœur de Montmartre. »



▲ La plus grosse cloche de la paroisse, église de Saint-Julien.

